

Revista Crítica y Resistencias N°14

Dossier. Comunidad, poder popular y autogobierno: prácticas para transformar la democracia

Editorxs: Saúl Curto, Juliana Hernández, Iker Iraola y Xabier Rentería

Desde finales del siglo XX nos encontramos inmersas en una crisis civilizatoria sin precedentes en la que se conjugan diversos procesos sistémicos: la crisis estructural del capitalismo, una crisis económica y ecológica, alimentaria, energética, climática, migratoria y demográfica; una crisis de los cuidados, sanitaria y de valores; una importante crisis política y de credibilidad de las instituciones de gobierno.

En esta tesitura se han generado situaciones conflictivas, violentas, a veces dramáticas y catastróficas, que se agravarán durante las próximas décadas. Es desde esta emergencia social que nos vemos interpeladas a pensar estrategias de autogobierno y resistencia para abordar las dificultades y retos que se nos plantean.

La crisis del modelo de democracia liberal, como sistema de gestión de carácter representativo y/o participativo, se expresa en procesos de concentración del poder político en instancias supra estatales y supra gubernamentales que alejan cada vez más los centros de decisión política de las personas que se ven afectadas por sus actuaciones. También implica la fusión del poder político y los poderes económicos, pues los intereses de las corporaciones multinacionales y de las familias más poderosas, son los que conducen las decisiones políticas, convirtiendo a los dirigentes electos en meros gestores al servicio de intereses privados.

Ante la falta de confianza en los partidos políticos, las instituciones públicas y el modelo representativo, y frente a la imposibilidad de la vida misma, surgen dinámicas colectivas y comunitarias que afianzan, generan y proyectan otras formas de entender y habitar el mundo. Este tipo de prácticas situadas, de una gran diversidad, están desarrollando una lógica política diferente, desde la cual se incide y se busca transformar el modelo actual de democracia. En el seno de estas experiencias -ya sean prácticas históricas o ancestrales, reinventiones creativas o iniciativas novedosas-, se construyen sujetos comunitarios y subjetividades políticas que confrontan el individualismo y que reivindican la idea de comunidad para la construcción de la sociedad. En este sentido, también el concepto de poder popular aparece transversalmente en diferentes prácticas, como una idea-fuerza para definir al sujeto político transformador.

En este momento histórico es de vital importancia estudiar, analizar y dar a conocer este tipo de prácticas y experiencias colectivas, entre otras cosas, para construir un sentido común compartido sobre las formas de hacer y ejercer democracia. El propósito del Dossier es reunir las propuestas presentadas en el Primer Congreso Internacional de Democracia Comunal, realizado en Donosti y Hernani (País Vasco) en otoño de 2021, para congregar en un mismo fascículo las discusiones mantenidas allí, pero también continuar con el propósito de dar visibilidad a las luchas, y difundir alianzas solidarias y relaciones de apoyo mutuo.

Al igual que en el Congreso, convocamos a la presentación de artículos en torno a diferentes líneas temáticas y de trabajo, con el objetivo de dar lugar a diferentes aportaciones desde un punto de vista multidisciplinar. Se aceptarán análisis de carácter teórico de la democracia comunal y el poder popular (procesos históricos, propuestas, aspectos ideológicos, etc.), como experiencias o procesos concretos de auto-

organización y autogestión comunitaria (desde las prácticas más extendidas y asentadas, a las experiencias más pequeñas e incipientes).

La fecha límite de presentación de propuestas es el **30 de marzo de 2022**. Te invitamos a registrarte y visitar la página de la Revista Crítica y Resistencias en el siguiente [ENLACE](#). Si te interesa participar del Dossier pero no fuiste parte del Congreso, te animamos igualmente a enviar tu artículo siempre y cuando esté relacionado con la temática e integrar este Dossier especial (aun así, la Revista tiene convocatoria permanente sobre diferentes temáticas).

Deseamos continuar debatiendo, tanto desde la teoría como desde la práctica, procesos y experiencias donde la comunidad, el poder popular, la autogestión, el autogobierno, los valores comunes y la participación colectiva son base transformadora.

Sobre Revista Crítica y Resistencias

[Crítica y Resistencias](#) (ISSN: 2525-0841) es una revista digital, interdisciplinaria y de periodicidad semestral que publica trabajos originales y de investigación orientados al debate y análisis sobre problemas y conflictos sociales urbanos, ambientales y del trabajo en el contexto latinoamericano. Es editada por la [Fundación El llano](#) - Centro de Estudios Políticos y Sociales de América Latina (CEPSAL).

Desde su inicio en 2015, y con una fuerte apuesta por el conocimiento abierto, la Revista ha publicado artículos científicos, reseñas, ensayos, conferencias, traducciones y entrevistas que contribuyeron a reflexionar de manera crítica sobre los conflictos y luchas sociales de América Latina, así como sobre los principales debates teórico-metodológicos de las ciencias sociales. Los trece números editados hasta la fecha han reunido contribuciones pensadas desde estas latitudes y con la mirada puesta en proyectos políticos emancipadores, recogiendo escritos de autoras y autores de diferentes universidades de Argentina, México, España, Ecuador, Uruguay, Perú, Colombia, Brasil y Chile.

Se encuentra **indexada** en [Núcleo Básico – CAICYT](#), [Catálogo Latindex](#), [Dialnet](#), [MIAR](#) y [REDIB](#); y adherida a [LatinREV](#). Continúan con la intención de ampliar esta lista de bases de datos y plataformas que se incrementa año a año. Además, el Equipo Editorial se encuentra gestionando un identificador persistente para todos los artículos, así como difundiendo las colaboraciones de cada número en plataformas y redes sociales académicas.

Convocatoria abierta

Crítica y Resistencias fomenta el envío de contribuciones originales y externas a la entidad editora. Los artículos y reseñas enviados son valorados por el Equipo Editorial y de resultar pertinentes, se someten a referato bajo la modalidad “doble ciego”. Esta convocatoria para las diversas [secciones](#) se encuentra permanentemente abierta y las directrices de envío se pueden consultar [aquí](#).

Esperamos que la comunidad se entusiasme en la difusión de la propuesta, para que alcance más investigadores e investigadoras abocadas al estudio de los conflictos y

luchas sociales urbanas, ambientales y del trabajo; el análisis crítico de políticas públicas vinculadas a tierra, vivienda, trabajo, seguridad y ambiente; a los estudios de género y sexualidad; reflexiones de teoría política; abordajes sobre epistemología y metodología de las ciencias sociales, y sobre democracia comunal objeto de este dossier. Toda la información sobre las políticas y pautas se encuentran disponibles en el sitio web.